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ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!

Поздравляю вас с нашим замечательным, добрым региональным праздни-
ком - Днём многодетной семьи!

Он учреждён недавно, в 2021 году. В течение многих лет мы отмечаем тра-
диционные всероссийские даты, посвящённые семье. Чествуем большие и 
дружные семейства области. Вместе с тем мы хотели, чтобы у наших белго-
родских многодетных семей был собственный праздник. Они это заслужили! 
Считаем очень важным, чтобы их пример, любовь и огромное счастье из мно-
жества детей видели все жители региона. Чтобы традиции настоящей россий-
ской, белгородской семьи сохранялись и приумножались. 

Радует, что число многодетных семей у нас растёт почти на тысячу в год. 
Сегодня в области проживает 17 761 многодетная семья, в которых воспитыва-
ется 58 351 ребёнок. В этом году в 1069 белгородских семьях родился третий 
малыш, в 289 - четвёртый, в 113 - пятый. Две семьи пополнились тройнями.

Мы создаём благоприятные социальные условия, чтобы в нашей области 
многодетных семей становилось как можно больше. Мы строим и ремонти-
руем детские сады, школы, учреждения здравоохранения, культуры, спорта, 
жилые объекты. Открываем игровые и спортивные площадки. Обустраиваем 
общественные пространства и зоны отдыха. 

Наряду с федеральными мерами поддержки, реализуем целый комплекс 
областных инициатив и проектов. В их числе - выплата регионального мате-
ринского (семейного) капитала в размере 86 670 рублей, ежемесячные вы-
платы на детей в размере до 8323 рублей на каждого ребёнка, ежемесячная 
выплата в сумме 11 713 рублей в случае рождения (усыновления) третьего 
и последующих детей до достижения ребёнком возраста трёх лет. Обеспе-
чиваются 50-процентная денежная компенсация за коммунальные услуги, 
первоочередной приём детей в дошкольные образовательные организации, 
льготное питание в школах. Реализуется региональная программа по предо-
ставлению жилья многодетным семьям. В 2023 году мы утвердили ещё одну 
важную меру поддержки - компенсацию части стоимости образования детей, 
обучающихся в очной форме на платной основе в средних профессиональных 
образовательных организациях области.

В этот добрый, светлый праздник хочу сказать спасибо папам и мамам, 
воспитывающим трёх и более ребят. Желаю многодетным семьям крепкого 
здоровья, счастья, любви и согласия, радостного и звонкого детского смеха! 
Пусть наши белгородские семьи пополняются новыми малышами!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ! 
ДОРОГИЕ ШКОЛЬНИКИ И СТУДЕНТЫ,

А ТАКЖЕ РОДИТЕЛИ, БАБУШКИ И ДЕДУШКИ  
УЧАЩИХСЯ НАШЕЙ ОБЛАСТИ!

Примите самые искренние поздравления с Днём знаний!
Для всех россиян начало осени неразрывно связано с новым учебным го-

дом: подготовкой к школе, долгожданной встречей с одноклассниками и пе-
дагогами, самыми запоминающимися, трогательными первыми впечатления-
ми о школе или университете. Для многих белгородских ребят так и будет - 1 
сентября во всех школах области прозвучат первые звонки, и у наших детей 
начнётся интересный познавательный процесс. Почти 168 тысяч школьников 
приступят к занятиям, из них 16,6 тысячи - первоклассники.

Вместе с тем второй учебный год подряд для учеников, проживающих вбли-
зи государственной границы, начинается в непростых условиях. Совместно 
с родителями утверждены форматы дистанционного и очно-дистанционного 
образовательного процесса. Усилены действующие и приняты дополнитель-
ные меры безопасности пребывания детей в образовательных учреждени-
ях по всей Белгородчине. Порядка 14 тысяч педагогов прошли специальные 
курсы, где на практике отработали различные ситуации и действия в случае 
форс-мажорных обстоятельств. С началом учебного года такие занятия будут 
проводиться для всех детей, обучающихся очно. Главное - жизнь и здоровье 
маленьких белгородцев, но при этом мы должны обеспечить качественное об-
разование каждому ребёнку.

Продолжается работа по созданию современного образовательного про-
странства. В декабре прошлого года введены в эксплуатацию три новые шко-
лы в Белгородской агломерации: на 1000 мест в микрорайоне Новосадовый и 
начальные школы на 100 мест каждая в микрорайонах Парус и Восточный-1. В 
новом учебном году будут открыты две начальные школы в Старом Осколе - в 
микрорайонах Пушкарские дачи и Северный. Ещё десять школ региона откро-
ются после капитального ремонта. Фактически готов новый учебный корпус с 
общежитием образовательного комплекса «Алгоритм успеха» в Белгородском 
районе, где будет работать региональный «Сириус» (по федеральной модели). 
Также с 1 сентября в школах малых городов и сёл области откроются ещё 45 
новых «Точек роста» (центры естественно-научной и технической направлен-
ности). В Старом Осколе на площадке школы № 12 начнёт работать первый 
школьный детский технопарк «Кванториум», уже в следующем учебном году 
такие же появятся в школах Белгорода и Губкина.

Дорогие друзья! Во все времена белгородцы были смелыми, умели пре-
одолевать трудности и добиваться побед. Наши дети - ответственные и целе-
устремлённые. Наши педагоги - самоотверженные и преданные своему делу. 
А значит, впереди - отличные оценки, спортивные рекорды, блестящие творче-
ские результаты и научные достижения. 

Желаю всем учащимся и студентам, учителям и родителям мирного неба 
над головой, крепкого здоровья, благополучия, успехов и всего самого доброго 
в новом учебном году!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

ДОРОГИЕ ШКОЛЬНИКИ И УЧИТЕЛЯ,  
СТУДЕНТЫ И ПРЕПОДАВАТЕЛИ!

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ! 

От имени Белгородского городского Совета и администрации города Бел-
города поздравляем вас с Днём знаний - 1 сентября!

Сегодня после длительного периода дистанта мы выходим на очное обу-
чение. Это важное и долгожданное событие для большинства педагогов, 
учеников и их родителей. Наши школы распахнут двери для более чем 37 
тысяч учащихся, из них порядка четырёх тысяч «первоклашек», для которых 
впервые прозвенит звонок. Будут радостные встречи с одноклассниками и 
учителями. У наших первоклассников начнётся, у остальных продолжится 
очень важный этап в жизни - этап открытий, познания мира, развития, опре-
деления профессиональных склонностей, а ещё этап настоящих, верных 
друзей, первых чувств, мудрых наставников. 

Мы постарались максимально подготовиться к началу учебного года. В 
десяти муниципальных школах и десяти детских садах завершён капиталь-
ный ремонт, который состоялся благодаря инициативе губернатора Белго-
родской области. Начнёт функционировать начальная школа на 100 мест в 
микрорайоне Восточный. 

Продолжаем развивать общественные пространства, чтобы у наших ре-
бят была возможность комфортно и интересно проводить свободное время. 
Мы хотим, чтобы наши дети не только хорошо учились, но и занимались 
спортом, проводили свой досуг на открытом воздухе, развивались физиче-
ски.

Дорогие наши школьники, студенты! Учитесь с удовольствием. Познавай-
те новое, неизведанное, растите и развивайтесь - всё это поможет вам до-
биться успеха, определить цели и достичь их. Ведь в основе любой работы 
лежат хобби, знания. Они дают человеку уверенность, свободу в выборе 
жизненного пути, возможность добиться успеха и реализовать свои способ-
ности.

Этот год Указом Президента России объявлен Годом педагога и наставни-
ка. Спасибо нашим учителям за самоотдачу и любовь к своему делу, своим 
воспитанникам. Профессионального роста, талантливых и благодарных уче-
ников! Слова поддержки - родителям. Уверены, вы будете гордиться своими 
детьми, твёрдо шагающими по дороге знаний.

От всего сердца желаем, чтобы этот учебный год был спокойным, принёс 
новые открытия и новые свершения учителям и ученикам. Крепкого здоро-
вья, уважения и мирного неба над головой!

В.В. РАДЧЕНКО, В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета города Белгорода

В Белгороде подвели итоги 
конкурса инициативных проектов

 ► 30 августа в администрации города состоялось заседание 
конкурсной комиссии по проведению отбора инициативных 
проектов на 2024 год. 

На заседании присутствовали депутаты горсовета. Всего на конкурс поступило 
56 проектов, из которых выбрали 18. В основном инициативы горожан ориентиро-
ваны на улучшение и благоустройство придомовых территорий, детских площадок, 
общественных пространств, набережных и рекреационных зон, ремонт автомобиль-
ных дорог. Например, Нина Шевелёва защищала свой проект по благоустройству 
дворовой территории на улице Конева. А Александр Скуратов презентовал свой 
проект по благоустройству территории дома № 26 на улице Садовой. 

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА
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Образование 
не в ущерб 
безопасности

 ► Формату проведения в новом 
учебном году занятий в школах 
и детских садах был посвящён 
брифинг, который провёл заместитель 
губернатора - министр образования 
области Андрей Милёхин.

Образовательные учреждения за пределами 20-кило-
метровой приграничной зоны по решению оперативного 
штаба в течение первой учебной четверти будут работать 
в очном режиме. Дальнейшее положение будет зависеть 
от складывающейся ситуации. Правом принимать экс-
тренные решения для сохранения жизни и здоровья детей 
наделены главы муниципальных образований.

- Надеюсь, что ситуация позволит нам увеличивать ко-
личество ребят, которые будут учиться в очном формате. 
Сейчас согласованные и предпринятые меры позволяют 
нам почти в семь раз сократить число школьников, кото-
рые, по состоянию на конец мая, обучались в дистанцион-
ном режиме, - сообщил Андрей Милёхин.

При этом именно родителям предстоит выбирать, как 
их ребёнок будет получать знания. За ними сохраняется 
право оставить школьника на дистанционном обучении. В 
этом случае подписывать согласие на очно-дистанцион-
ное обучение нет необходимости.

- Мы понимаем, что в 
дистанционном формате 
тоже есть свои плюсы. Но 
очевидно, что в подходах 
отечественного образо-
вания приоритетно непо-
средственное общение 
педагога и ребёнка. Без-
опасность детей при этом 
всегда будет оставаться 
первостепенной при при-
нятии любых решений, - 
резюмировал министр об-
разования области.

Определён принцип 
расчёта количества де-
тей, которые могут одно-

временно находиться в образовательном учреждении. 
Во время учёбы их должно быть не больше, чем мест в 
укрытиях. 

- Это либо подвальные помещения, либо так называе-
мые «слепые зоны» - коридоры без выходящих на внеш-
ний контур окон. Они были оборудованы медицинскими 
аптечками, шанцевым инструментом, водой и фонарика-
ми. Региональное управление безопасности провело при-
ёмку таких помещений, - рассказал Андрей Викторович.

В новом учебном году белгородские школы отказыва-
ются от кабинетной системы, при которой дети регулярно 
переходят из одной оборудованной аудитории в другую.

- Наша задача - сформировать у детей навыки безопас-
ного поведения в случае возникновения угрозы, в том чис-
ле военного характера. Ребята должны понимать, каким 
образом быстро добраться из помещения, где они учатся, 
до места, предназначенного для укрытия, - отметил Ан-
дрей Милёхин.

Из тех же соображений обучение детей будет прово-
диться только на первых и вторых этажах школ.

- Важно в новом формате помнить про СанПиН. Пере-
мены будут по десять минут. Этого времени достаточно 
для приёма пищи. Мы сохраняем горячее питание. В слу-
чае совмещения очного и дистанционного форматов ро-
дителям выдадут продуктовые наборы, - сообщил Андрей 
Викторович.

Власти существенно ограничили бесконтрольный и 
спонтанный доступ взрослых людей на территорию обра-
зовательных организаций.

- Уважаемые родители, прошу вас помнить, что у вас 
есть телефоны классных руководителей и дежурных 
 администраторов. Вы можете заблаговременно сообщить 
им о необходимости посещения школы или детского сада, 
и вас в установленное время встретят. В случае если не-
обходимо экстренно попасть на территорию школы или 
детского сада, обратитесь по телефону к дежурному 
 администратору. Мы понимаем, что в начале учебного 
года это будет несколько непривычно. Просим всех роди-
телей принять к сведению меры безопасности в образова-
тельных учреждениях, - подчеркнул министр образования.

Дарья ГАВРОНСКАЯ
ФОТО BELREGION.RU

 ► Традиционный региональный 
педсовет прошёл в Белгороде 
с акцентом на тему «Единое 
образовательное пространство 
как условие развития суверенной 
системы образования».

В мероприятии участвовали губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков, председатель областной 
Думы Юрий Клепиков, митрополит Белгородский и Ста-
рооскольский Иоанн, а также учителя и воспитатели, пре-
подаватели вузов и ссузов региона. В режиме видеосвязи 
к присутствующим в зале обратился министр просвеще-
ния РФ Сергей Кравцов. Он отметил, что 2023 год про-
ходит в стране под эгидой Года педагога и наставника. По 
словам Сергея Сергеевича, престиж профессии учителя 
растёт, что подтверждается рекордным числом абитури-
ентов в педагогические вузы.

- Перед нами стоят новые задачи. Мы с вами сейчас 
строим суверенную систему образования. В прошлом году 
были утверждены образовательные программы, которые 
едины для всех образовательных учреждений. Они вво-
дятся с 1 сентября, и 2023-2024 учебный год будет пере-
ходным. Отмечу, что нынешние одиннадцатиклассники 
продолжат образование по старым программам. До конца 
2025 года по всем предметам будут подготовлены новые 
государственные учебники, - сообщил Сергей Кравцов.

В своём выступлении губернатор Вячеслав Гладков 
отметил, что функционирование системы образования на 
территории Белгородской области имеет свою специфику.

- Мы как приграничный регион продолжительное вре-
мя живём в непростых условиях. Многим нашим учителям 
пришлось вести занятия дистанционно, а педагоги из при-
граничных территорий столкнулись с серьёзными рисками 
для собственной жизни. Несмотря на опасность, они до-
стойно выполняли свою работу: учили ребят и нацелива-
ли их на результат, - подчеркнул Вячеслав Владимирович.

Власти совместно с педагогами и родителями приняли 
решение, что новый учебный год в белгородских школах, 
находящихся вне пределов 20-километровой пригранич-
ной зоны, начнётся в очном формате.

- Дистанционный формат, который был введён из-за 
ковида, а затем для обеспечения безопасности, не даёт 
той глубины знаний, которые должны получать дети. В то 
же время мы обязаны обеспечить их безопасность. Как 
уберечь детей и дать им хорошее образование - вот ди-
лемма, которая сейчас стоит перед нами, - подчеркнул 
глава региона. 

Несмотря ни на что, система образования на Белго-
родчине будет развиваться и далее. Особое внимание 
уделяется воспитанию у детей чувства патриотизма. В 

учебных заведениях еженедельно будут проводить уро-
ки «Россия - мои горизонты» и продолжится реализация 
проекта «Разговоры о важном». Планируется внедрить 
единую модель профориентации, расширить рамки про-
екта «Новые возможности», адаптировав его для школь-
ников.

В регионе строятся и капитально ремонтируются шко-
лы и детские сады. Причём каждому учреждению образо-
вания власти стараются придать индивидуальный облик.

- Хочется, чтобы этот учебный год был более успеш-
ным, чем предыдущий. Хочется, чтобы мы радовались 
победам детей в олимпиадах, а наших учителей - во все-
российских конкурсах. Мы хотим, чтобы самые современ-
ные и наиболее эффективные программы, которые есть 
сейчас в стране, были доступны нашим детям, - констати-
ровал Вячеслав Гладков. 

На заседании регионального педсовета чествовали по-
чётных работников образования. Среди награждённых - 
учителя, которые подготовили двух и более стобалльни-
ков по ЕГЭ. В этом году по инициативе главы региона их 
поощрили премиями в размере 50 тыс. рублей. Почётны-
ми грамотами и благодарностями отметили как педаго-
гов-наставников, так и их преемников - молодых и целеу-
стремлённых белгородских учителей.

- Спасибо за ваш труд, за преданность делу образо-
вания, а также самый ценный вклад в развитие региона и 
страны в целом. Хочется пожелать самого главного: что-
бы над нами было мирное небо, чтобы наши дети могли 
полноценно учиться, а педагоги без сложностей и ограни-
чений заниматься своим благородным делом, - подчер-
кнул Вячеслав Гладков.

Денис СТРЕМОУСОВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

 ► На муниципальной конференции 
педагогических работников, 
состоявшейся в ДК «Энергомаш» 
в преддверии Дня знаний, подвели 
итоги прошедшего учебного года 
и наметили планы на будущее. 

Привыкать к новым реалиям и выстраивать образова-
тельный процесс с учётом непростой ситуации пришлось 
не только педагогам, но и ученикам и их родителям.

- Мы знаем, что для учителей Белгорода, всей сфе-
ры образования областного центра нет нерешаемых 
задач. Убедительное тому доказательство - прекрас-
ные результаты по ЕГЭ и качественная организация 
учебного процесса в прошлом учебном году, который 
прошёл в сложном для всех дистанционном формате, - 
подчеркнул глава городской администрации Валентин 
Демидов.

Мэр отметил, что учителя и воспитатели старались 
как можно больше времени уделять детям, дарили им 
своё внимание и заботу, помогали преодолевать труд-
ности и разрабатывать креативные проекты.

- Новые геополитические условия заставляют нас 
предпринимать беспрецедентные меры безопасности. 
Немножко цифр: только для создания безопасных укры-
тий и подходов к ним из городского бюджета выделено 
более 1,5 млн рублей на приобретение 2300 тонн песка. 
На 10 млн рублей закуплены аптечки и дополнительные 
медицинские средства. Во всех образовательных учреж-

дениях города разработаны и размещены в помещениях 
визуализированные алгоритмы действий, которые по-
зволяют оперативно реагировать в любой чрезвычайной 
ситуации, - рассказала руководитель городского управ-
ления образования Ирина Гричаникова.

К началу нового учебного года окна в школах и дет-
ских садах областного центра оклеили специальной 
плёнкой, которая защитит ребят и педагогов от осколков 
в случае обстрелов.

- Это колоссальная, весьма качественно выполнен-
ная работа. Хочу от имени белгородцев и городской 
 администрации выразить благодарность педагогам за 
их труд, профессионализм и преданность делу. Спаси-
бо вам за искреннюю любовь к детям и своему городу, - 
подчеркнул Валентин Демидов.

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Новый учебный год  
в новых реалиях

 ■ Перспективы  ■ Актуально

Педагоги решают  
сложные задачи

 ■ Конференция
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В соответствии со статьей 76 Избира-
тельного кодекса Белгородской области 
проголосовать на дому смогут те избира-
тели, которые по уважительным причи-
нам (по состоянию здоровья, инвалидно-
сти, в связи с необходимостью ухода за 
лицами, в этом нуждающимися, и иным 
уважительным причинам) не могут при-
быть в помещение для голосования.

Чтобы проголосовать на дому, необ-
ходимо обратиться в участковую комис-
сию по месту своего жительства с соот-
ветствующим письменным заявлением 
или устным обращением с 31 августа, 
но не позднее 14 часов 10 сентября 2023 
года. 

В заявлении указывается причина голо-
сования на дому, фамилия, имя, отчество 
избирателя, адрес его места жительства, 
серия и номер паспорта или документа, 
заменяющего паспорт. Письменное заяв-
ление или устное обращение также может 
быть передано при содействии другого 
лица, которое указывает в том числе свои 
фамилию, имя, отчество и адрес места жи-
тельства. 

Когда заявление будет учтено, члены 
участковой избирательной комиссии при-
дут с бюллетенями и переносным ящиком 
для голосования в согласованное с изби-
рателем время (с учётом установленно-
го маршрута следования группы членов 
участковой комиссии). 

В соответствии с действующим зако-
нодательством при голосовании на дому 
вправе присутствовать наблюдатели от 
кандидатов, политических партий, Обще-
ственной палаты Белгородской области, 
но при условии, что избиратель не возра-
жает пустить наблюдателя в свою кварти-
ру или дом. 

После проставления избирателем от-
метки избирательный бюллетень скла-
дывается избирателем текстом внутрь и 
опускается в переносной ящик для голосо-
вания.

В случае если избиратель допустил 
ошибку при заполнении избирательного 
бюллетеня, он вправе обратиться к чле-
нам комиссии с просьбой выдать новый 
избирательный бюллетень взамен испор-
ченного. На испорченном бюллетене член 

комиссии делает запись о том, что бюлле-
тень испорчен, и затем погашает его, отре-
зая левый нижний угол.

В случае если избиратель вследствие 
инвалидности или по состоянию здоро-
вья не может самостоятельно расписать-
ся в получении бюллетеня или заполнить 
бюллетень, он вправе воспользоваться 
для этого помощью другого избирателя, 
не являющегося членом избирательной 
комиссии, наблюдателем, доверенным ли-
цом или уполномоченным представителем 
кандидата, политической партии. В таком 

случае избиратель устно извещает членов 
УИК о своём намерении воспользоваться 
помощью для заполнения бюллетеня. Ин-
формация о лице, оказывающем помощь 
избирателю, вносится в заявление избира-
теля, а также по прибытии членов комис-
сии в помещение для голосования в соот-
ветствующие графы списка избирателей. 

Наталия ОВЧАРОВА,
секретарь Белгородской  

городской территориальной  
избирательной комиссии

- Турнир для участников в возрасте 
старше 50 лет стартовал ещё в июле, - рас-
сказал заместитель руководителя управ-
ления по физической культуре и спорту 
администрации Белгорода Евгений Ефи-
мов. - Были отборочные этапы: пинг-понг, 
шашки, шахматы, волейбол. Сегодня мы 
проводим финальную часть соревнований.

57 участников турнира прошли дистан-
цию в 1400 метров с соблюдением техники 
северной ходьбы на время. Затем спорт-
смены-любители соревновались в различ-
ных испытаниях: от метания дротиков до 
фигурного ведения мяча и эстафеты. 

Участница финального этапа спартаки-
ады «Команда молодости нашей» Вален-
тина Ковалёва 37 лет проработала учите-
лем физики в школе. Спортом занималась 
всегда. В свои 70 она мастерски управля-
ется со скакалкой и крутит обруч.

- Вчера прочла в газете, какие методы 
применяют, чтобы продлить молодость. 
К какому выводу пришли учёные? Только 
здоровый образ жизни может гарантиро-

вать человеку долголетие. Я тоже под-
держиваю эту теорию и думаю, что люди, 
которые занимаются спортом, моложе не 
только телом, но и духом, - уверена Вален-
тина Ковалёва.

Анатолию Попову 82 года. Он - мастер 
спорта СССР по спортивному ориентиро-
ванию. Перед началом Олимпиады-1980 
был в числе тех, кто торжественно пронёс 
олимпийский факел по нашему городу. 
Считает проведение подобных спартакиад 
прекрасным способом лечения всех забо-
леваний.

- У каждого из нас есть какие-то про-
блемы со здоровьем. Но когда ты занима-
ешься спортом, в постоянном движении, то 
отвлекаешься от мыслей о своих болезнях 
и потихонечку восстанавливаешься, - гово-
рит Анатолий Попов.

По завершении спортивного праздника 
все участники получили дипломы, почёт-
ные грамоты и заряд хорошего настрое-
ния.

Денис СТРЕМОУСОВ

Минувшим летом на территории го-
рода работали шесть пляжей. В период 
подготовки к купальному сезону в Белго-
роде обследовали и очистили дно аква-
тории пляжей, оборудовали помещения 
для оказания первой медицинской помо-
щи, выставили спасательные посты.

Для профилактики и предотвраще-
ния происшествий на воде специалисты 
управления ГОЧС города совместно с 
сотрудниками УМВД России по городу 
Белгороду провели более 50 рейдов в 
местах массового отдыха населения. 
Спасатели распространяли памятки с 
правилами поведения на воде, проводи-
ли разъяснительные беседы и занятия, 
благодаря которым удалось охватить 
более 2 тыс. отдыхающих на пляжах. 

Особое внимание спасатели уде-
ляли вопросам обеспечения детской 
безопасности. Во время летних школь-
ных каникул 2023 года они провели 
14 дополнительных занятий с деть-
ми, охватив 919 юных слушателей. Во 
время рейдов также было составлено 
19  административных материалов по 
ст. 5.35 КоАП «Неисполнение родите-
лями или иными законными представи-

телями несовершеннолетних обязан-
ностей по содержанию и воспитанию 
несовершеннолетних».

Несмотря на масштабную профилак-
тическую работу, в этом году не удалось 
избежать трагических случаев на воде. 
За купальный период 2023 года заре-
гистрировано десять происшествий. На 
водоёмах города за лето 2023 года по-
гиб один человек, девятерых удалось 
спасти, из них двое - дети. Летальный 
случай связан с пренебрежением прави-
лами безопасного отдыха людей на во-
доёме и злоупотреблением алкоголем.

- Избежать трагедии можно всегда, - 
уверен начальник водно-спасательной 
службы МКУ «Управление ГОЧС города 
Белгорода» Эдуард Гудыменко. - Но 
важно помнить, что вода ошибок не про-
щает, и под тихой гладью водоёма не-
редко кроется опасность. Нельзя пре-
небрегать правилами поведения на 
водоёме, особенно в летний период. 
Нужно воздержаться от купания в состо-
янии опьянения. И ни в коем случае не 
оставлять детей без присмотра вблизи 
водоёмов!

ФОТО T.ME/BELADM31

Команда, 
без которой нам не жить

 ■ Здоровый образ жизни

 ► 25 августа на стадионе белгородской спортшколы 
№ 5 состоялся финальный турнир «Команда молодости 
нашей» среди граждан старшего возраста. Соревнования 
под девизом «Наш выбор - здоровое долголетие» проходили 
в городе в несколько этапов.

Сезон завершён  ■ Безопасность

 ► В управлении ГОЧС города Белгорода подвели итоги 
уходящего купального сезона 2023 года.

Как проголосовать дома?  ■ Выборы - 2023

 ► Голосование на предстоящих выборах депутатов 
Белгородского городского Совета седьмого созыва 
для удобства избирателей будет проходить в течение трёх 
дней - 8, 9 и 10 сентября 2023 года. Все три дня голосования 
для избирателей участковыми комиссиями будет обеспечена 
возможность проголосовать в двух формах - на избирательном 
участке и вне помещения для голосования, то есть на дому. 
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 ► В этом номере «Наш Белгород» завершает серию публикаций о жителях нашего 
города, ставших главными действующими лицами проекта «Герои нашего времени». 
Участники проекта - наши современники: активисты общественных организаций, 
волонтёры, медики, спасатели, учителя. Их объединяет одна общая черта - 
они не остаются в стороне, когда кому-то нужна помощь.

Сергей Рабыко
Сергей Николаевич работает в школе уже 22 года. 

Сюда он пришёл после увольнения из Вооружённых 
Сил РФ. Он преподаватель-организатор ОБЖ в шко-
ле № 45. 

Сейчас на его плечах - патриотическое воспита-
ние подрастающего поколения. За достижения в во-
енно-патриотическом воспитании детей и молодёжи 
удостоен премии имени Героя Советского Союза 
Николая Фёдоровича Ватутина, награждён медалью 
«Патриот России». 

Его ученики - в числе постоянных победителей 
региональных и Всероссийских смотров-конкурсов 
военно-патриотической направленности, именно они 
удостоены чести нести Вахту Памяти на Посту № 1 
у Вечного огня на Соборной площади в праздничные 
дни.

Сергей Николаевич признаётся, что с детьми рабо-
тать легко, если ты чувствуешь себя молодым:

- К каждому надо найти свой подход. И с детьми 
нужно быть честным, не обманывать. Они это видят 
и чувствуют. Каждому надо дать шанс вложить свой 
труд в общее дело.

Людмила Шторм

Людмила Геннадьевна - основатель волонтёр-
ского движения «Помощь под Белгородом». На-
чалось всё в марте 2022 года с чата многоэтажки, 
где она является старшей по дому. Потом к группе 
присоединились знакомые. Сегодня в чате люди со 
всей страны. Перечисляют средства, помогают с за-
купками, привозят, грузят. 

Волонтёры на постоянной основе поддерживают 
связистов в зоне СВО. Сама Людмила свободное 
время проводит в госпитале, помогает раненым. 
Кто-то из участников движения приезжает в Белго-
род, чтобы в отпуске помочь в госпитале. 

- Вместе с батюшкой Владимиром Мироненко 
ездили в нашу бригаду, передавали грузы, были на 
Журавлёвке. Я всему научилась - собирать заявки, 
оформлять заказы, получать их, отправлять. Тем 
более теперь есть люди со всей страны, которые 
помогают и деньгами, и закупками. У нас все герои-
ческие, - уверена Людмила Шторм.

Никита Меткалов
Полтора года Никита Александрович работает 

спасателем в МКУ «Управление ГОЧС города Бел-
города». Начинал свою карьеру в пожарной части. 
Видел и много человеческого горя, и много глаз, 
благодарных за спасение. Но всё же самым запоми-
нающимся ЧП в его практике стала трагедия 3 июля 
2022 года, когда в результате обстрела со стороны 
Украины погибли люди, были разрушены дома в 
центре Белгорода. Никита Меткалов тогда вместе с 
другими спасателями почти сутки разбирал завалы.

По долгу службы он помогает не только людям, 
но и животным. Недавно вместе с напарником Ми-
хаилом Разиньковым они спасли котёнка. Как при-
знаётся Никита Александрович, важна каждая спа-
сённая жизнь.

В свободное от дежурств время вместе с напар-
ником Никита Александрович помогает нашим воен-
ным - ремонтирует автомобильную технику, на кото-
рой те передвигаются за ленточкой.

Егор Перепелица

Егор Сергеевич преподаёт ОБЖ в школе № 29 
им. Д.Б. Мурачёва. Сам он - воспитанник МБУДО «Ро-
весник». Две смены руководил военно-историческими 
сборами «Армата» в Белгородской области. В июле 
2023 года возглавил делегацию обучающихся кадет-
ских классов и военно-патриотических клубов для уча-
стия в военно-патриотической игре «Зарница 2.0».

Кадеты школы № 29 участвуют в детско-юношеской 
флотилии имени Героя Советского Союза К.Ф. Оль-
шанского, которая входит в состав патриотических 
клубов ДОСААФ России Белгородской области. Уча-
щиеся являются призёрами Всероссийского слёта Го-
родов воинской славы. Воспитанники Егора Сергееви-
ча - ежегодные участники Вахты Памяти на Посту № 1. 

- Мы - те же дети. Нужно общаться на их языке, - 
уверен преподаватель. - В работе должен быть виден 
результат. Он в детях. Его видят родители, он виден 
на соревнованиях. 

Каждому надо дать шанс вложить 
свой труд в общее дело Александр Рощупкин

Александр Николаевич - директор МБУДО «Ровес-
ник». Здесь действует уникальный музей боевой сла-
вы, в котором собраны подлинные экспонаты времён 
Великой Отечественной войны. 

Особая гордость - военно-патриотический клуб 
«БАРС», который организован на базе учреждения. 
Здесь ребята изучают программу допризывной под-
готовки. Каждый год все они пополняют ряды Воору-
жённых Сил РФ. Среди первых выпускников есть и 
офицеры. Ребята ежегодно участвуют в военно-па-
триотической игре старшеклассников Союза Городов 
воинской славы «Наша сила - в единстве!», обладате-
ли бронзовых наград соревнований 2021 года. 

- Приходят ребята к нам осознанно. Сейчас в 
«БАРС» даже существует отбор. Это, как я называю, 
«сержанты» - они помогают на общегородских спар-
такиадах, соревнованиях. Своих воспитанников учу 
работать, - поясняет Александр Николаевич. 
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- Давайте начнём с терминологии. 
Откуда появилось название «Курская 
дуга» и как она образовалась в 1943 
году?

- Впервые словосочетание «Курская 
дуга» появилось в прессе в 1944 году. То 
есть авторами слов «Курская дуга» и «Кур-
ский выступ» стали не военные, а жур-
налисты. Так оно и закрепилось в отече-
ственной историографии. 

Что это вообще такое? Курская дуга - 
это выступ глубиной около 150 км запад-
нее Курска в центре советско-германского 
фронта. По фронту этот выступ имел про-
тяжённость примерно 600 км. В том виде, 
в котором мы видим его на картах в книгах 
и прессе, он сформировался благодаря 
рывку двух наших фронтов - Воронежского 
и Брянского - после событий под Сталин-
градом. Выступ начал формироваться в 
ходе Харьковской наступательной опера-
ции февраля-марта 1943 года, во время 
которой были освобождены Курск и Белго-
род, а Красная армия вышла к Харькову. 
А завершился процесс формирования уже 
в ходе тяжёлой для нас Харьковской обо-
ронительной операции, когда Красная ар-
мия была вынуждена уйти из-под Харькова 
и снова сдать врагу Белгород. К 25 марта 
1943 года фронт стабилизировался, обра-
зовав ту самую дугу, о которой мы сейчас 
говорим. 

Такая конфигурация фронта, как ни 
странно, была выгодна обеим сторонам. 
Красная армия имела возможность вве-
сти в дугу большие ударные силы и на-
нести удар по флангам двух крупнейших 
группировок противника - группы армий 

«Центр» и группы армий «Юг». Стык этих 
двух групп армий находился как раз в 
центре Курской дуги. В то же время на-
личие такой дуги давало гитлеровцам 
возможность двумя мощными встречны-
ми ударами срезать выступ (балкон, как 
они его сами называли), спрямив линию 
фронта и взяв в окружение крупную - до 1 
млн человек - группировку двух советских 
фронтов. 

Бытует мнение, что немцам был нужен 
реванш после разгрома под Сталингра-
дом. Но это, мягко говоря, не совсем так. 
Гитлеровцы понесли на Волге колоссаль-
ные потери, лишившись миллиона солдат 
и огромного количества техники. Возника-
ет вопрос: а какими силами под Курском 
всего через полгода они собирались брать 
реванш? Всё дело в том, что никакого ре-
ванша никто не планировал. После Ста-
линграда гитлеровская Германия была 
обескровлена, у неё не было возможно-
сти восполнить потери вермахта. Так что 
немцы точно не рассматривали битву под 
Куском как реванш за Сталинград. 

- Если немцам не нужен был реванш, 
зачем же они тогда спланировали на-

ступательную операцию «Цита-
дель»?

- Операция «Цитадель» появилась от 
безысходности. Гитлеру нужно было что-
то сделать, чтобы вернуть солдатам и 
офицерам вермахта веру в свою гениаль-
ность как полководца и уверенность в соб-
ственной непобедимости. «Цитадель» не 
была чисто военной операцией, как «Бар-
баросса» или «Блау». Она должна была 
решить целый комплекс проблем, в том 
числе и внутриполитических. С военной 
точки зрения немцы хотели обескровить 
Красную армию на этом участке фронта, 
чтобы не дать возможности этому огром-
ному «молоту», с каждым месяцем наби-
равшим силу в Курской дуге, нанести удар, 
сравнимый со Сталинградом. 

- Расскажите, как немецкое коман-
дование планировало операцию «Ци-
тадель».

- Для начала необходимо рассказать о 
тех силах, которыми располагали немцы 
на этом участке фронта. Стык двух групп 
армий западнее Курска прикрывала из-
рядно потрёпанная после Воронежско-Ка-
сторненской операции 2-я общевойсковая 
армия вермахта. На север дуги, в район 
Орла, в марте по приказу Гитлера из Ржев-
ского выступа перебросили 9-ю полевую 
армия Вальтера Моделя, получившего 
прозвище «Лев обороны». На юге, под 
Белгородом, действовала группировка 
вермахта под командованием Эриха фон 
Манштейна. Здесь вновь формировалась 
(потому что под Сталинградом её раз-
молотили) 4-я танковая армия, которая 
должна была стать тем самым клином, 
который, по замыслу немецкого командо-
вания, прорывал оборону Красной армии и 
устремлялся на Курск. Эта армия должна 
была пройти от Белгоролда до Курска 147 
км. А навстречу ей от Орла, с севера на юг, 
должна была идти 9-я полевая армия Мо-
деля, которой до Курска необходимо было 
преодолеть 75 км. 

Идея операции «Цитадель» витала в 
воздухе. Манштейн просил у Гитлера до-
полнительные силы, чтобы срезать часть 
Курского выступа с юга. Источники под-
тверждают, что Манштейн никогда не 
предлагал срезать всю Курскую дугу, он 

лишь хотел её «понадкусывать». Срезать 
всю дугу предложил командующий 2-й ар-
мией Рудольф Шмидт. 10 марта 1943 года 
идею Шмидта поддержал генерал-фельд-
маршал Гюнтер фон Клюге, а 11 марта в 
Смоленске прошло совещание с участием 
фюрера, на котором идея была озвучена. 
Идея о том, чтобы двумя встречными уда-
рами выпрямить фронт приглянулась Гит-
леру. 11 марта 1943 года считается датой 
рождения операцией «Цитадель», а «ро-
дителем» её считается генерал-полковник 
Шмидт.

После этого появился приказ № 5, в ко-
тором Гитлер говорит о том, что он хочет 
сделать весной и летом 1943 года: стаби-
лизировать весь фронт, а главные усилия 
сосредоточить на уничтожении Курского 
выступа, дабы сделать Красной армии 
«кровопускание», а высвободившиеся в 
результате операции войска вермахта ис-
пользовать как резервы. Это была главная 
задача немцев на всё лето 1943 года. Не 
взять реванш за Сталинград, а заставить 
русских отказаться от идеи нанесения вто-
рого удара, равного разгрому на Волге. 
Немцы очень боялись повторения этого 
сценария. Ещё 10 января 1943 года на од-
ном из закрытых совещаний Гитлер ска-
зал: «Война на захват территорий более 
невозможна. Сейчас мы можем вести вой-
ну только на выживание». То есть опера-
цией «Цитадель» немцы пытались создать 
все условия, чтобы не повторился второй 
Сталинград, иначе всему конец. Чувствуе-
те разницу? 

- Какую роль в победе на Курской 
дуге сыграла советская разведка?

- Сегодня устоялась точка зрения, что 
ключевую роль в информировании во-
енно-политического руководства СССР о 
планах вермахта накануне Курской битвы 
сыграла так называемая «кембриджская 
пятёрка» (собирательное название ядра 
сети советских агентов в Великобри-
тании, завербованных в 1930-х годах в 
Кембриджском университете советским 
разведчиком Арнольдом Дейчем. - Прим. 
ред.). Но по факту такого объединение не 
существовало. Тех, кого журналисты и пи-
сатели включают в состав этой пятёрки, 
даже не были лично знакомы друг с дру-

Курская дуга: как это было
 ► Победа в битве 

на Курской дуге летом 
1943 года стала одним 
из решающих событий 
Великой Отечественной 
войны. Она полностью 
развернула ход боевых 
действий и надломила 
хребет нацистского 
вермахта. О том, как 
готовилась и проходила 
одна из величайших битв 
в новейшей истории 
человечества мы 
поговорили с российским 
историком и писателем, 
кандидатом исторических 
наук, ведущим 
научным сотрудником 
Юго-Западного 
государственного 
университета Валерием 
Замулиным.

Историк и писатель Валерий Замулин.
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гом. Например, один из «пятёрки» - Джон 
Кернкросс - был аналитиком британского 
разведывательного центра криптографии 
и радиоперехватов. Он работал с маши-
ной «Энигма» и занимался редактирова-
нием текстов шифровок. Кернкросс все 
расшифрованные документы передавал 
советскому резиденту в Лондоне, который 
переснимал все шифровки и возвращал 
папку британцу. 25 апреля 1943 года в 
руках резидента оказалась радиограмма, 
в которой немцы сообщали о плане опе-
рации «Цитадель». В начале мая этот до-
кумент лёг на стол Сталина. Казалось бы, 
вот она - решающая роль иностранной 
резидентуры в победе на Курской дуге. 
Но есть одно «но»: решение о переходе 
к обороне на Курском выступе было при-
нято Иосифом Сталиным, Георгием 
Жуковым, Александром Василевским 
и Алексеем Антоновым 12 апреля 1943 
года. Это решение было принято на осно-
вании работы нашей армейской разведки 
и анализа поступавшей с фронтов инфор-
мации. А шифрограмма Кернкросса лишь 
подтвердила правильность принятого ре-
шения. 

Таким образом, каждый отлично выпол-
нил своё дело: войсковая разведка пред-
ставила Сталину три варианта развития 
событий под Курском, один из которых 
впоследствии и был реализован немцами, 
а иностранная агентура лишь подтвердила 
правильность мыслей советских военных 
аналитиков. Я ни в коем случае не преу-
меньшаю вклад разведчика Кима Филби, 
памятник которому стоит в Прохоровке, в 
победу СССР в Великой Отечественной 
войне, - он действительно сделал много 
для этого. И его надо помнить как выда-
ющегося борца за мир и укрепление без-
опасности Советского Союза. Но не нуж-
но приписывать ему то, чего он не делал. 
Если уж ставить кому-то там памятник, то 
этот человек - Джон Кернкросс. Именно он 

передал достоверную информацию, кото-
рая убедила Сталина в том, что принятое 
решение было верным. Именно эти дан-
ные помогали сохранять Иосифу Висса-
рионовичу выдержку, когда в мае и июне 
командующий Воронежским фронтом ге-
нерал Николай Ватутин предлагал нане-
сти упреждающие удары по противнику на 
Курской дуге. Сталин убеждал рвущегося 
в бой генерала, что ещё не время. 

- Что предпринимала Красная 
 армия, чтобы остановить гитлеров-
цев на Курской дуге?

- Оборона до середины мая 1943 года 
строилась по обычной схеме, с траншеями 
в три линии: основная, вторая и запасная. 
Но когда стало понятно, какими силами 
и на каких направлениях немцы пойдут 
в атаку, было принято решение строить 
глубокоэшелонированную оборону: три 
армейские траншеи, за ними две фронто-
вые, а за ними - государственный рубеж 
обороны по реке Дон. На тот момент это 
была самая совершенная система поле-
вой обороны. 

Много чего было сделано, чтобы оста-
новить немцев: от строительства тран-
шей, противотанковых рвов и ДОТов до 
так называемого «нахального минирова-
ния», когда наши сапёры буквально на 
виду у немцев устанавливали на путях 
наступления противника противотанковые 
мины, а затем, укрываясь в воронках, под-
тягивали заряды под гусеницы вражеской 
техники. С современной точки зрения это 
иначе как самоубийством не назовёшь, но 
в тех условиях это было настоящим само-
пожертвованием. Наши предки выполняли 
боевую задачу любой ценой, прекрасно 
осознавая, что могут погибнуть. Когда го-
ворят, что человек был награждён за стой-
кость и мужество, проявленные в боях за 
Родину, за этими казёнными словами сто-
яли именно такие поступки. Потому что в 
этом и есть настоящее мужество. 

- В ночь с 4 на 5 июля началась Кур-
ская битва. Как развивались события 
под Белгородом?

- На юге Курской дуги, в районе Бел-
города, была сосредоточена мощная 
танковая группировка немцев, в состав 
которой входил 503-й тяжёлый танковый 
батальон, вооружённый 45 новейшими 
танками «Тигр», 10-я бригада с двумя 
сотнями «Пантер» и основные силы 4-й 
танковой армии, вооружённые танками Pz 
IV. Как видите, здесь были представлены 
все новинки немецкой танковой промыш-
ленности. С нашей стороны им противо-
стояли танки Т-34-76, лёгкие танки Т-70, 
тяжёлые танки КВ-1. Была и техника, ко-
торую СССР поставляли союзники: бри-
танские танки «Черчилль», «Валентайн» 
и «Матильда» и американские М3С «Ге-
нерал Грант» и М3 «Стюарт». Именно на 
Курской дуге СССР впервые массово ис-
пользовали самоходные орудия: СУ-122, 
СУ-76 и СУ-152.

На юге противник был сильнее, чем на 
севере, а советский фронт, наоборот, был 
слабее. Именно поэтому противник смог 
продвинуться на 35 км, но в итоге был 
остановлен в районе Прохоровки в ре-
зультате тяжёлых и ожесточённых боёв. 
С 5 по 16 июля 1943 года под Прохоров-
кой было очень тяжело. Но наши предки 
выстояли! 

Отдельно стоит отметить, что очень 
важную роль на первом этапе Курской 
битвы сыграли боевые действия в районе 
Михайловки - нынешнего Старого города в 
Белгороде. Оборона Михайловского плац-
дарма силами 81-й и 92-й гвардейских 
стрелковых дивизий против двух танковых 
и двух пехотных дивизий гитлеровцев на 
протяжении пяти суток - с 5 по 9 июля 1943 
года - образец беспримерного мужества и 
героизма. Именно оборона Старого горо-
да стала одним из тех ключевых момен-
тов, которые позволили сорвать операцию 

«Цитадель». По планам немцев они долж-
ны были взять Старый город за одни день. 
Но 5 июля они не смогли переправить че-
рез Северский Донец даже одну дивизию. 
Здесь был сорван график наступления, и 
стало понятно, что вермахт забуксовал.

- Что Красной армии дала победа 
на Курской дуге?

- Немцам не удалось реализовать свой 
план по окружению и обескровливанию 
советских войск. Но серьёзный урон нам 
всё же был нанесён: по официальным со-
ветским данным, в течение 50 суток гит-
леровцы уничтожили более 6 тыс. танков. 
Это при том, что за весь 1943 год было 
выпущено около 20 тыс. танков. Позже 
недостаток бронетехники нам аукнулся 
в ходе наступления Западного фронта в 
конце 1943 года - не зря в песне поётся, 
что поле боя держится на танках. Но те 
потери (прежде всего в бронетехнике), 
которые немцы понесли здесь, было уже 
нечем восполнить. 

Что получили под Курском мы? К сен-
тябрю 1943 года мы сравнялись с вер-
махтом по уровню выучки, военной под-
готовки и техники. Красная армия выбила 
у немцев подготовленные кадры, новую 
технику, лишила гитлеровцев всех резер-
вов. Именно с этого момента началась 
борьба на равных. И с этого момента всё 
покатилось на запад. Пожалуй, это и есть 
главный итог Курской битвы. 

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО АВТОРА И «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

План операции «Цитадель».

Полную версию 
прямого эфира 
о Курской битве 
на телеканале 
«Белгород 24» 

смотрите 
по ссылке
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Наука молодых
Команда «Зелёной инфраструктуры го-

родов» состоит из молодых специалистов, 
которые хотят сделать наш город чище, 
красивее и зеленее. Ребята создают свои 
концепции в рамках благоустройства и 
экологических инициатив. Несмотря на 
молодой возраст, глава АНО Виктор Про-
скуряков уже давно связан с экологией. С 
малых лет его привлекала природа. 

- Можно сказать, что я с детства в этой 
сфере, начиная с дачи, грубо говоря. Те-
перь я аспирант Санкт-Петербургского 
лесотехнического университета имени 
С.М. Кирова по специальности «Ланд-
шафтная архитектура» (Виктор учится в 
Северной столице, в Белгород переехал 
два года назад. - Прим. авт.). Мне нра-
вится работать с живыми организмами, 
и сразу (или почти сразу) видеть резуль-
тат, - рассказал Проскуряков.

Специалисты организации основной 
своей задачей видят умное озеленение. 
Концепция заключается в том, чтобы уже 
изначально видеть полную картину с це-
лью понимания будущих шагов и упреж-
дения ошибок. На основе разнопланового 
анализа можно проводить инвентариза-
цию и составление ассортимента расте-
ний нашего общего дома.

В Белгороде уже около двух лет реа-
лизуется проект по анализу озеленения. В 
ходе проекта происходит сбор первичной 
информации о растениях и разработка 
новых подходов по управлению зелёными 
хозяйствами. 

Основные блоки программы - экономи-
ческая оценка насаждений, затраты, эф-
фект от результата работы, экологические 
аспекты и инвентаризация.

- Белгород - первый город в России, об-
ладающий самой большой базой данных о 
зелёных насаждениях и о системе монито-
ринга за площадками. Цель у нас глобаль-
ная: мы хотим, чтобы уже через 10-15 лет 
благодаря внедрению данной системы 
Белгород стал одним из самых зелёных 
городов мира, - подчеркнул Виктор.

Общими усилиями
Всегда важно знать, что происходит с 

твоим домом и какие мероприятия про-
водит город по сохранению и улучшению 
инфраструктуры. Например, высадки ко-
лючих растений стоит избегать в зоне 

детских площадок. А вот около проезжей 
части они будут себя чувствовать комфор-
тно, потому что устойчивы к газам и пыли. 

Многие заинтересованные белгородцы 
в этот тёплый вечер собрались на набе-
режной Везёлки, чтобы послушать мнения 
специалистов и повысить уровень знаний 
по теме.

- Я пришла сюда, чтобы узнать, что же 
такое умное озеленение и как его можно 
применить на практике. Мне кажется, эти 
методы могут стать очень эффективны-
ми и минимизируют те затраты, которые 
запланированы на сегодняшний момент. 
Для меня экология - это не только увле-
чение, но и зона профессиональной дея-
тельности, - поделилась слушательница 
встречи Ксения.

В первой части лектория выступил ру-
ководитель «Зелёной инфраструктуры го-
родов» Виктор Проскуряков.

Начать беседу с аудиторией специ-
алист решил с так называемой матчасти:

- Главная цель нашего проекта - раз-
работка системы инжиниринга зелёной 
инфраструктуры города. Большое значе-
ние здесь имеют урбобиоценозы. Это вза-
имодействие города и природы, людей и 
животных. Это город, мы с вами и всё, что 
нас окружает. Кроме неживой природы, у 
нас есть микроорганизмы, зооценоз и рас-
тения. Все они взаимодействуют между 
собой и попадают под влияние атмосфе-
ры и почвы. Всё вместе это единый живой 
организм, - объяснил спикер. 

Специалист поделился опытом сбора 
информации о состоянии различных ло-
каций города. Оказывается, эта задача 
требует больших ресурсов. В создании 
архива данных участвовали геодезисты, 
множество помощников, представители 
смежных сфер, а также автомобили и раз-
нообразное техническое оборудование. В 
результате у исследователей на руках це-
лый архив данных, в котором можно найти 
информацию о численности, распростра-
нённости популяции, о её местоположе-
нии, о состоянии насаждений и ключевых 
показателях каждого вида в той или иной 
точке города.

- Реализация подобных проектов име-
ет большие перспективы для города. В 
первую очередь это улучшение зелёно-
го каркаса и качества зелёной инфра-
структуры. Помимо того, что мы можем 
работать над количеством, идёт работа 
и над качеством насаждений. Кстати, в 
этом отношении страдают многие горо-
да.  Посадили - и забыли. А нужно ведь 
ещё и сохранять, ухаживать, - подчерк-
нул  учёный. 

Цифровые инновации
Вторую часть встречи вела замести-

тель директора по науке Надежда Яков-
лева. 

Девушка рассказала зрителям о техни-
ческих возможностях, доступных сейчас 
белгородцам, и о тех электронных сер-
висах, которые в перспективе сделают 
благоустройство нашего города удобнее, 
практичнее и эффективнее. Управление 
городским хозяйством, польза для горо-
жан и, само собой, ухоженный вид явля-
ются одними из ключевых факторов. 

- Эта база данных - крупнейший ин-
струмент, обладающий масштабным объ-
ёмом данных и широким функционалом. 
Это полезно для обозначения приорите-
тов и выделения финансирования для 
работ, связанных с озеленением. Также 
система поможет жителям, которые хотят 
сделать свой город лучше, - рассказыва-
ет Надежда.

Оказывается, у растений Белгорода 
есть свои паспорта. Практически такие 
же, как у каждого из нас. В рамках техни-
ческой работы с городской средой специ-
алисты АНО «Зелёная инфраструктура 
городов» провели инвентаризацию, па-
спортизацию и цифровизацию всех зелё-
ных насаждений, собрав данные о каж-
дом из них в единой системе. Механизм 
позволяет осуществлять поиск, фильтра-
цию, визуализацию, хранение данных и 
внесение в них изменений в реальном 
времени.

- В 2022 году мы обследовали зелёную 
инфраструктуру города на 80 % и сейчас 
продолжаем этим заниматься. Порядка 
96 % насаждений уже внесены в базу 
данных. К концу сезона текущего года 
планируем всё завершить, - отметила 
специалист.

Анализ местности показал и интерес-
ные, и неожиданные результаты. Так, по 
статистике, деревом, на которое чаще 
всего вешают скворечники, стал сахар-
ный клён. А наиболее многочисленным и 
распространённым растением оказалась 
любимая белгородцами сирень.

Но были обнаружены и не самые ра-
достные факты: анализ состояния насаж-
дений показал, что больше всего у нас в 
городе ослабленных растений. 

По завершении встречи аудитория 
оказалась под впечатлением от уникаль-
ной информации.

- Сама идея лекции нам очень симпа-
тична. Я люблю образовательные меро-
приятия, это всегда интересно. Привле-
кать горожан к самообразованию очень 
круто. Среди молодёжи сейчас много сто-
ронников саморазвития в таких нетипич-
ных темах. Формат презентации проекта 
был прикольный. Полезно посмотреть на 
то, как это преподносят не людям в пид-
жаках и галстуках, а горожанам, которым 
небезразлично озеленение города, - от-
метили Виталий Палухин и Валерия Ко-
лесникова.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Зелёный город - счастливый город
 ► В белгородском парке Победы состоялась очередная 

открытая лекция о городской жизни. На этот раз обсуждали 
умное озеленение: как сделать так, чтобы город напоминал 
не бетонно-асфальтовую пустыню, а зелёный и цветущий 
оазис. Спикерами выступили представители АНО «Зелёная 
инфраструктура городов» - руководитель организации 
Виктор Проскуряков и заместитель директора по науке 
Надежда Яковлева.

Лекция, посвящённая умному озеленению, прошла на набережной Везёлки.

Заместитель директора по науке АНО 
«Зелёная инфраструктура городов» На-
дежда Яковлева рассказала о базе данных 
всех городских растений, созданной ор-
ганизацией.
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Безопасность

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

На прошлой неделе днём в отдел по-
лиции № 2 поступило сообщение о том, 
что на улице Студенческой в подъезде 
многоквартирного дома хулиганит один 
из жильцов. На место были направлены 
сотрудники патрульно-постовой службы 
полиции, которые задержали 36-летнего 
мужчину, нарушавшего общественный по-
рядок, и доставили в отдел для дальней-
шего разбирательства. В отношении него 
полицейские составили административ-
ный материал за мелкое хулиганство. В 
качестве наказания ему назначили штраф 
и отпустили. 

На другой день в полицию сообщи-
ли, что какой-то человек разгуливает по 
улицам областного центра в обнажённом 

виде. Со слов заявителя, по внешним при-
знакам незнакомец находится в состоянии 
наркотического или алкогольного опьяне-
ния. Правонарушителем оказался ранее 
задерживавшийся мужчина. После того 
как он покинул отдел полиции, хулиган 
самостоятельно разделся и в таком виде 
отправился домой. После поступившего 
сообщения его снова задержали. От про-
хождения медицинского освидетельство-
вания он отказался. Были составлены 
административные материалы за невы-
полнение законного требования уполномо-
ченного должностного лица о прохождении 
медицинского освидетельствования на со-
стояние опьянения и за мелкое хулиган-
ство. Сейчас мужчина ожидает суда.

В ходе профилактических визитов в 
образовательные учреждения сотрудни-
ки МЧС России провели беседы по вопро-
сам соблюдения требований пожарной 
безопасности. Кроме того, с руководите-
лями, обслуживающим персоналом про-
вели инструктажи, напомнили порядок 
действий при возникновении пожара. Так-
же инспекторы рассказали работникам 
образовательных учреждений правила 
использования первичных средств пожа-
ротушения, обратили внимание на содер-
жание датчиков и извещателей автома-
тической пожарной сигнализации, планов 
эвакуации, на эвакуационные выходы. 
Руководителям учреждений образования 
даны рекомендации по соблюдению пра-
вил противопожарного режима.

Жизнь детей - 
под особым контролем

 ■ На связи МЧС

 ► В преддверии нового учебного года во всех 
школах региона инспекторы МЧС России провели 
пожарно-профилактические мероприятия, чтобы 
обеспечить безопасность школьников и взрослых.

Мошенники под предлогом пресече-
ния подозрительных транзакций похи-
тили у белгородки более 4 млн рублей. 
Они позвонили ей, представившись со-
трудниками собственной безопасности 
банка и правоохранительных органов. 
Схема была не нова, о ней не раз уже 
предупреждала полиция. Звонившие со-
общили о якобы зафиксированных попыт-
ках хищения денежных средств со счёта. 
Якобы для пресечения подозрительных 
транзакций они убедили потерпевшую пе-
ревести сбережения на другой счёт. По-
верив злоумышленникам, женщина пере-
числила им 4 млн 430 тыс. рублей. Из них 
1,2 млн - личные сбережения, остальные 
деньги женщина взяла в кредит в четырёх 
банках.

По этому факту следственное управ-
ление УМВД России по Белгороду возбу-
дило уголовное дело. 

Полиция в очередной раз призыва-
ет белгородцев ни под каким предлогом 
не переводить деньги на сторонние сче-
та и не выполнять никакие финансовые 
операции по указанию незнакомцев, 
звонящих по телефону, кем бы они ни 
представились: сотрудниками банка или 
правоохранительных органов. При посту-
плении таких звонков прервите разговор. 
Если вы опасаетесь, что с вашего счёта 
будут списаны деньги, самостоятельно 
обратитесь в полицию или банк. Помните, 
что с помощью программы подмены но-
меров злоумышленники могут имитиро-
вать звонки из официальных учреждений.

Немедленно 
прервите разговор

 ■ Осторожно: мошенники!

 ► Ещё одна жительница областного центра стала жертвой 
аферистов. 

История банальная. В День защитника 
Отечества подсудимый был с компанией 
парней в магазине «Пивмаг» на улице 
Сумской в Белгороде, где они распивали 
спиртное. Между молодыми людьми про-
изошла словесная перепалка. В ходе это-
го конфликта мужчина ударил своего при-
ятеля в челюсть. От полученного удара 
тот упал на землю и ударился височной 
областью о щебень. В результате паде-
ния пострадавший получил черепно-моз-
говую травму, которая привела к смерти. 

Подсудимый полностью признал вину, 
раскаивался. Очень просил прощения 

за совершённое. Говорил, что не хотел 
и даже не мог подумать, что из-за его 
действий погибнет человек. Готов возме-
стить моральный вред, причинённый пре-
ступлением.

Учитывая эти обстоятельства, а также 
положительные характеристики и его мо-
лодой возраст, суд назначил наказание 
в виде исправительных работ сроком на 
один год шесть месяцев с удержанием 
5 % заработка. Приговор вступил в закон-
ную силу. 

Анна ИРИНИНА,
помощник прокурора Белгорода

Такая хрупкая жизнь 
 ■ Сообщает прокуратура

 ► Октябрьский районный суд Белгорода вынес 
обвинительный приговор молодому человеку, который 
признан виновным в причинении смерти по неосторожности.

В отношении одного жителя Белгоро-
да возбуждено уголовное дело за при-
чинение телесных повреждений матери. 
По предварительным данным, его воз-
мутило то, что женщина находится в не-
трезвом виде. Потерпевшую доставили 
в больницу, а оттуда поступило сообще-
ние в полицию. 

В случившемся разбирались участ-
ковые уполномоченные. Они выяснили, 
что сын застал мать дома в нетрезвом 
виде, и между ними вспыхнула ссора. 
Когда словесные аргументы закончи-
лись, молодой человек взял на кухне 
нож, подошёл к лежащей на диване 
матери и порезал ей ногу. К медикам 
женщина обратилась самостоятельно. 
Задержанный, 30-летний мужчина, свою 
вину отрицать не стал и раскаялся в со-
деянном.

Возбуждено уголовное дело по ста-
тье «Умышленное причинение лёгкого 
вреда здоровью, совершённое с приме-
нением предметов, используемых в ка-
честве оружия». Санкции статьи УК - до 
двух лет лишения свободы.

Другой белгородец стал фигурантом 
уголовного дела за причинение тяжкого 

вреда здоровью сожительницы. В де-
журную часть полиции о пациентке с ко-
лото-резаной раной живота тоже сооб-
щили из медицинского учреждения. Как 
установили полицейские, потерпевшая, 
находясь в своей квартире, поссорилась 
с сожителем после совместного употре-
бления спиртного. Женщину стало раз-
дражать присутствие мужчины, и она 
высказала ему своё недовольство в гру-
бой форме. По предварительным дан-
ным, в этот момент потерпевшая резала 
хлеб. В пылу эмоций мужчина схватил 
руку сожительницы, в которой был нож, 
и её же рукой нанёс ей удар в живот. К 
медикам женщина решила не обращать-
ся, посчитав, что рана незначительная, 
а заживлению поможет очередная пор-
ция спиртного. На следующий день к ней 
пришла дочь. Увидев мать в тяжёлом 
состоянии, вызвала скорую помощь. По-
дозреваемый задержан, а нож изъят со-
трудниками полиции.

Следственное управление УМВД 
России по Белгороду возбудило в отно-
шении мужчины уголовное дело. Санк-
ции этой статьи УК более суровые - до 
десяти лет лишения свободы.
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Чужая семья -  
потёмки

 ■ Происшествия

 ► Конфликты между близкими людьми случаются нередко, 
но далеко не всегда они подпадают под статьи Уголовного 
кодекса. На минувшей неделе в Белгороде произошло два 
случая, в которых таки пришлось разбираться полиции.

Сотрудники Госавтоинспекции вы-
явили 1711 нарушений ПДД. От управ-
ления отстранены 39 нетрезвых либо 
отказавшихся от прохождения медосви-
детельствования водителей, а также 15 
лишённых ранее права управления. В 
отношении трёх водителей решается во-
прос о возбуждении уголовного делопро-
изводства за повторное управление в со-
стоянии опьянения.

По фактам непредоставления преиму-
щества пешеходам составлен 151 адми-
нистративный материал. А в отношении 
пешеходов, переходивших дорогу в не-
установленном месте - 217 материалов.

Из-за участившихся фактов наездов 
на пешеходов в Белгороде и по области 
накануне была организована дополни-
тельная профилактическая работа. Пе-
шеходов призывали перед пересечением 
проезжей части убедиться в том, что во-
дитель их видит и пропускает, не разгова-
ривать по телефону, переходя дорогу, а 

также использовать световозвращающие 
элементы при движении по загородным 
дорогам в тёмное время суток и в услови-
ях недостаточной видимости. Стоит при-
слушаться!

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УГИБДД

Не стоит рисковать  ■ Дорога

 ► Более 200 пешеходов в Белгородской области нарушили 
Правила дорожного движения за минувшие выходные. ■ Нарочно не придумаешь

Что в голове у человека?
 ► Житель областного центра дважды задерживался 

за нарушение общественного порядка. 

В полицию поступило сообщение об 
угоне автомобиля. Очевидец рассказал, 
что буквально врасплох застал угонщика. 
По словам мужчины, остановившись на 
светофоре, он увидел принадлежащий 
знакомому автомобиль «ГАЗ Соболь» и 
посигналил в качестве приветствия. Не-
ожиданно из-за руля выбежал незнакомец 
и скрылся в неизвестном направлении.

Сотрудники уголовного розыска устано-
вили личность подозреваемого и задержа-
ли его. По предварительным данным, но-
чью нетрезвый молодой человек обратил 
внимание на припаркованный автомобиль. 
Его дверь оказалась не заперта. Найдя в 
бардачке ключи, он отправился кататься 
по улицам города. А когда услышал зву-
ковой сигнал из соседнего авто, испугался 
и убежал. Об угоне своего транспортного 
средства владелец узнал от знакомого и 
сотрудников полиции. А задержанный стал 
фигурантом уголовного дела. Ему грозит 
до пяти лет лишения свободы.

Сдали нервы  ■ Уголовное дело

 ► Белгородские 
оперативники задержали 
подозреваемого в угоне.
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Наши герои

 ► К 105-летию со дня рождения 
участника Курской битвы, 
Героя Советского Союза 
Виктора Ивановича Бородачёва, 
коллеги из Белгородского 
государственного 
историко-краеведческого музея 
подготовили статью о боевом лётчике.

Наша Отчизна славится героями и их бессмерт-
ными подвигами во имя свободы и независимости 
народа, во имя жизни будущих поколений. В пламе-
ни жестокой и кровопролитной Великой Отечествен-
ной войны закалялось мощнейшее оружие Красной 
 армии - непоколебимая стойкость и несгибаемое 
мужество солдат и офицеров. Каждый воин, незави-
симо от звания и должности, делал всё возможное и 
невозможное, чтобы хоть на миг приблизить Великую 
Победу.  Одним из  таких  героев, чья жизнь была не-
разрывно связана с авиацией и всецело подчинена 
подлинному служению Родине, был Герой Советского 
 Союза  Виктор  Иванович Бородачёв, участник Кур-
ской  битвы.

Будущий прославленный лётчик родился 23 августа 
1918 года на хуторе Широкий Ершовской волости Ка-
мышинского уезда Саратовской губернии (ныне терри-
тория Кленовского сельского поселения Жирновского 
района Волгоградской области). В 1936 году выпускник 
Московского педагогического техникума Виктор Боро-
дачёв был призван в ряды Красной армии и направ-
лен в Качинскую военную авиационную школу, которую 
успешно окончил в 1938 году. Служил он в составе ис-
требительного авиационного полка в Ленинградском 
военном округе.

Боевое крещение молодой лётчик получил во вре-
мя участия в Советско-финляндской войне 1939-1940 
годов. Он произвёл более десяти боевых вылетов на 
штурмовку наземных войск финнов и был награждён 
медалью «За отвагу».

В годы Великой Отечественной войны Виктор Ива-
нович воевал на Крымском фронте, в составе Северной 
группы войск Закавказского фронта, а также на Севе-
ро-Кавказском, Воронежском и I-м Украинском фрон-
тах. Личное мужество и героизм, безграничная любовь 
к Родине, лучшие профессиональные качества - ма-
стерство и филигранная техника ведения воздушного 
боя - всё это соединилось в лётчике и ярко проявилось 
во многих ключевых сражениях Великой Отечествен-
ной войны: в обороне Крыма и Кавказа, Краснодарской, 
Северо-Кавказской, Сумско-Прилукской, Киевской, 
Житомирско-Бердичевской, Корсунь-Шевченковской, 
Ровно-Луцкой, Проскуровско-Черновицкой, Львовско-
Сандомирской, Сандомирско-Силезской, Берлинской, 

Пражской операциях и особенно в легендарной Кур-
ской битве.

В дни ожесточённых боёв на Огненной дуге гвар-
дии капитан Виктор Бородачёв сражался с немец-
ко-фашистскими захватчиками на Воронежском 
фронте в должности командира эскадрильи 40-го 
гвардейского истребительного авиационного полка 
8-й гвардейской истребительной авиационной дивизии 
5-го  истребительного авиационного корпуса 2-й воз-
душной армии.

На южном фасе Курского выступа армады наступа-
ющих танков противника с воздуха поддерживались 
огромным количеством крылатых боевых машин. 5 
июля 1943 года гвардии капитан Виктор Бородачёв вы-
летел ведущим группы из 11 самолётов Ла-5 на при-
крытие войск в район села Черкасское, где наступали 
почти 250 вражеских танков. 

В воздухе советские лётчики встретились с четырь-
мя группами немецких бомбардировщиков и истре-
бителей и вступили в неравный бой с гитлеровцами. 
Мастерски выполняя сложнейшие манёвры, Виктор 
Иванович лично сбил на глубоких виражах один пики-
ровщик и два истребителя противника.

В напряжённом воздушном бою в районе села Ко-
четовка 9 июля 1943 года отважный лётчик направил 
группу из шести истребителей Ла-5 на 65 самолётов 
противника. В результате внезапной атаки советским 
воинам удалось не только заставить противника сбро-
сить бомбы вне цели, но и сбить три вражеские боевые 
машины. 12 июля 1943 года, в день апогея противо-
стояния на Прохоровском поле, в районе села Вла-
димировка гвардии капитан сбил ещё один немецкий 
самолёт.

Всего за период Великой Отечественной войны Вик-
тор Иванович Бородачёв совершил 552 боевых  вылета, 
в 116 воздушных боях сбил лично 26 и в составе группы 
пять самолётов противника. Был дважды ранен.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 1 
июля 1944 года за мужество и героизм, проявленные 
в боях с немецко-фашистскими захватчиками, гвардии 
майору Виктору Ивановичу Бородачёву было присвое-
но звание Героя Советского Союза. 

Герой-лётчик награждён орденом Ленина, четырьмя 
орденами Красного Знамени, двумя орденами Красной 
Звезды, орденом Александра Невского, орденом Оте-
чественной войны I степени, медалями «За отвагу», 
«За боевые заслуги» и другими.

В послевоенное время Виктор Бородачёв про-
должал служить в Военно-воздушных силах СССР, 
 окончил две академии: Военно-воздушную акаде-
мию и Военную академию Генерального штаба, стал 
 военным лётчиком 1-го класса, генерал-майором 
 авиации,  кандидатом военных наук, занимался ак-
тивной преподавательской деятельностью в Военной 
 академии им. М.В. Фрунзе и Военно-политической 
 академии.

Жизнь генерал-майора авиации трагически оборва-
лась 11 июля 1968 года. На родине лётчика-аса его 
именем названа улица в селе Клёновка Жирновского 
района Волгоградской области.

Герой Советского Союза Виктор Иванович Боро-
дачёв с честью и до конца выполнил свой долг перед 
Отечеством в достижении общей победы над веро-
ломным врагом, внёс значительный вклад в развитие 
Военно-воздушных сил Советского Союза, сумел пере-
дать бесценный опыт ведения боевых действий моло-
дому поколению военных лётчиков.

Наталья МЕЛИХОВА,
младший научный сотрудник

мемориала «В честь героев  
Курской битвы»

ФОТО ИЗ ФОНДОВ БГИКМ

Мастер воздушного боя

Воздушный бой штурмовиков Красной армии. 1940-е гг.

Виктор Бородачёв, Герой Советского Союза, майор, 
участник Курской битвы. 1940-е гг.

Виктор Бородачёв, Герой Советского Союза, гене-
рал-майор авиации, участник Курской битвы. Начало 
1960-х гг.
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Знай наших!

- Кирилл, давно ли вы занимае-
тесь регби? Почему выбрали именно 
этот вид спорта?

- С регби я познакомился в 2007 году, 
будучи студентом. По ТВ транслирова-
ли «Кубок трёх наций» (турнир между 
сборными Новой Зеландии, Австралии 
и ЮАР. - Прим. ред.). Нескольких минут 
хватило, чтобы эта игра полностью за-
хватила моё сознание - настолько я был 
впечатлён увиденным. Уже 16 лет я от-
дал этой замечательной игре с оваль-
ным мячом.

- Расскажите о правилах регби. 
В чём заключается основная цель 
игры?

- Давайте начнём с того, что суще-
ствует несколько разновидностей рег-
би: регби-15 (классический вариант) и 
регби-7. В «пятнашке» матч длится 80 
минут, с каждой стороны в игре на поле 
по 15 спортсменов. Задача состоит в 
том, чтобы командными усилиями до-
ставить мяч в зачётное поле - «город» 
или «базу» соперника - и приземлить 
его там. Такое действие называется 
«попыткой», за него даётся пять очков. 
После каждой «попытки» команда полу-
чает право на удар по воротам с места. 
Это может принести ещё два очка, если 
бьющий пошлёт мяч точно между стоек 
и над перекладиной Н-образных ворот. 
Так,  команда в одной атаке может мак-
симально набрать семь очков. Сразу 
скажу, что это не единственный способ 
зарабатывать очки, но точно - самый 
распространённый. В итоге побеждает 
та команда, которая наберёт больше оч-
ков за 80 минут игрового времени.

Поле для игры в регби по своим раз-
мерам идентично футбольному, но раз-
метка у нас, естественно, своя. Захва-
тывать можно только игрока с мячом и 
только в область от груди и ниже. Игра 
контактная и очень командная, но имен-
но это и привлекает в ней настоящих 
регбистов! Есть место жёсткости, но не 
жестокости. Да, самое главное: пас толь-
ко назад либо по прямой линии. Но ногой 
вперёд мяч бить можно.

Регби-7 - это олимпийская разновид-
ность игры. В каждой команде по семь 
человек, матч длится два тайма по семь 
минут. Больше пространства, выше ско-
рости, и неискушённому зрителю она 
очень нравится.

- Нужно ли обладать какими-то 
определёнными физическими спо-
собностями, чтобы играть в регби? 
Ведь это тяжёлый вид спорта, ча-
сто бывают травмы.

- Нет, не нужно, но базовый уровень 
спортивной подготовки всё же должен 
быть. Регби прекрасно тем, что в нашей 
игре множество разнообразных игровых 
позиций, на которых порой играют абсо-
лютно разные по антропометрии люди: 
очень высокие, маленькие и юркие, невы-
сокие крепыши и вполне обычные, сред-
нестатистические мужчины. Главное для 
регбиста - это характер: неуступчивость, 
жажда борьбы и соперничества, способ-
ность терпеть и превозмогать трудности. 
В регби место найдётся многим.

Про травмы - это главное заблуж-
дение, которое не имеет ничего обще-
го с реальностью. Это подтверждается 

спортивной статистикой. ММА, футбол, 
борьба, хоккей гораздо травматичнее, 
чем регби. Здесь очень важен уровень 
физподготовки: чем лучше подготовлен 
спортсмен, тем ниже вероятность полу-
чения травмы.

- Чем отличается регби от аме-
риканского футбола?

- Всем. Это две абсолютно не свя-
занные друг с другом игры, хотя амери-
канский футбол и был завезён в Новый 
Свет выходцами из Европы, наверняка 
знакомыми с ранними формами регби. 
В России часто путают два этих вида 
спорта между собой, но регбисты уже 
привыкли. Если вдаваться в детали, то в 
американском футболе игроки выступа-
ют в массивной защите и шлемах, можно 
давать пас вперёд, хотя в подавляющем 
большинстве случаев это и делает толь-
ко один человек (квотербек). Также, в от-
личие от регби, в американском футболе 
можно захватывать игрока без мяча. Из 
общего можно выделить только относи-
тельную схожесть формы ворот и игро-
вого мяча, а также задачу попасть в «го-
род» соперника.

На мой взгляд, регби гораздо более 
динамичная и непредсказуемая игра, в 
которой максимально вовлечены в игро-
вой процесс все находящиеся на поле 
игроки.

- Как вы думаете, с чем связана 
невысокая популярность этого вида 
спорта у нас в Белгороде? Почему о 
нём мало говорят?

- Мне трудно сказать, почему о регби 
не говорят в городе. Это вопрос, скорее, 
к вам, журналистам. Я прекрасно отдаю 
себе отчёт в том, что нам очень тяжело 
конкурировать с такими видами спорта, 
как футбол, волейбол, баскетбол. Хотя, 
например, «Белая крепость» так же, как и 
футбольный «Салют», играет в третьем 
по силе дивизионе чемпионата России. 
И в этом году, одержав шесть побед в 
шести матчах дивизиона «Черноземье», 
обеспечила себе путёвку в финал розы-
грыша в Сочи. И да, на 95 % состав клу-
ба - это белгородцы - люди, родившиеся 
и проживающие в Белгородской области 
и Белгороде. Вполне себе плоть от пло-
ти, истинно родная для всех команда.

- Как зародилась белгородская 
 команда? С чего всё началось?

- Команда образовалась в 2007 году, 
усилиями двух энтузиастов. Мы купи-
ли мяч для регби, нашли на городском 
форуме желающих. Затем сделали про-
стейшие объявления, расклеив их в бук-
вальном смысле слова на каждом столбе 
в городе, - и всё закрутилось. Приятно, 
что до сих пор в команде есть люди, ко-
торые пришли в неё в 2007-2008 годах.

- Как в городе обстоят дела с ин-
фраструктурой для регби? Где вы 
занимаетесь?

- Клуб, конечно же, мечтает о соб-
ственном «доме» - базе и поле для игры 
в черте города. Сейчас в тренировочном 
процессе мы используем инфраструкту-
ру спортивных и общеобразовательных 
школ. Домашние игры, в силу общеиз-
вестных обстоятельств, проводим вне 
города - в Губкине и Строителе. Таково 
решение Федерации регби России. На-
деюсь, что в ближайшее время мы смо-
жем наконец-то сыграть и в Белгороде.

Наша студенческая команда исполь-
зует инфраструктуру БГТУ им. В.Г. Шу-
хова. Собственно, этот вуз и является 
базовым для студенческого регби в Бел-
городе. Очень приятно, что руководство 
университета всячески нам помогает, 
а мы, в свою очередь, стараемся ра-
довать результатами наших молодых 
спорт сменов.

- Есть ли у нас детские команды? 
С какого возраста можно занимать-
ся регби?

- Да, у нас есть отделения в СШОР 
№ 1 Белгорода, спортивной школе № 1 
Белгородского района. Мы набираем 
деток от 8 лет: как мальчиков, так и де-
вочек. Поэтому, если у вас озорные и 
непослушные детки 2009 - 2013 годов 
рождения, не спешите ставить на них 
крест: возможно, это будущие чемпио-
ны России по регби пытаются заявить 
о себе.

В этом году произошло поистине 
историческое событие: пройдя отбор на 
первенстве ЦФО, юные регбисты из Бел-
города вышли в финал первенства Рос-
сии. Соревнования проходили в Санкт-
Петербурге с 15 по 23 июля. Выиграв три 
игры из шести, ребята вошли в топ-10 
России. Очень горжусь выступлением 
своих подопечных! У взрослой команды 
есть отличные преемники.

- Регби - очень контактный вид 
спорта. Случаются ли какие-то 
стычки или драки во время матчей?

- Регби - это хулиганская игра, в ко-
торую играют джентльмены. Этот вид 
спорта прекрасен тем, что насквозь про-
питан уважением к сопернику, партнё-
рам по команде, судьям, зрителям, и в 
принципе, ко всем вовлечённым в про-
цесс людям. Это, конечно же, не значит, 
что в играх мы обнимаемся и жалеем 
друг друга. Но наличие плотного физи-
ческого контакта практически в каждом 
эпизоде избавляет от необходимости 
как-то дополнительно выплескивать 
имеющуюся агрессию в форме стычек 
или драк.

По секрету скажу, что в рамках пра-
вил можно доставить сопернику боль-
шой дискомфорт, избегая ударов по 
лицу и прихвата за загривок. И да, ма-
ленький штришок для понимания моих 
слов: на трибунах регбийных матчей 
мирно соседствуют болельщики играю-
щих  команд, довольно часто они даже 
сидят вперемешку. А ещё у нас есть 
замечательная многолетняя тради-
ция - «третий тайм». Игроки и персонал 
команд, а также судейская бригада (по 
желанию) после матча встречаются в 
неформальной обстановке и обсужда-
ют детали прошедшей игры и любые 
другие насущные темы. Регби во всём 
мире - это одна большая семья. И это не 
пустые слова.

- И последний вопрос: как лично на 
вас повлиял это вид спорта?

- Относясь с огромным уважением к 
другим командным видам спорта, хочу 
сказать, что регби просто не имеет себе 
аналогов. Дух товарищества, которым 
пропитана игра, с лёгкостью переносит-
ся с поля в обычную жизнь. Благодаря 
игре я нашёл много настоящих друзей, 
за которых готов стоять горой, равно, 
как и они за меня. Эта игра воспитыва-
ет человека как личность. Здесь тради-
ции - это не пустой звук. Игра, в которой, 
насколько бы ты ни был крутым, ты про-
должаешь зависеть от команды. Игра, 
в которой место есть каждому. Если ты 
проникнешься регби, то останешься в 
нём на всю жизнь.

* * *
Дорогие читатели, если вы уже про-

никлись духом этой игры и хотите побы-
вать на матче, то 2 сентября в Строите-
ле в 13.00 состоится матч 1-го тура Кубка 
Черноземья, на котором юные белгород-
ские регбисты сразятся со своими свер-
стниками из Липецка.

Эвелина БОГДАНЕНКО
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА КИРИЛЛА ГАВРИЛОВА

Кирилл 
Гаврилов: «Регби - это хулиганская игра, 

в которую играют джентльмены»
 ► Этот вид спорта не так широко распространён в Белгороде, 

как, например, футбол или баскетбол, однако сейчас 
набирает популярность, привлекая многих фанатов. 
Капитан белгородского регбийного клуба «Белая крепость» 
Кирилл Гаврилов поделился с нами историей создания 
местной команды, рассказал о тонкостях этой динамичной 
игры, а также развеял некоторые мифы.

Кирилл Гаврилов.
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Наш спорт

Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

В Екатеринбурге проходит Между-
народный фестиваль университетского 
спорта, в котором участвуют спортсмены 
36 государств в 14 видах спорта. По ито-
гам очередного соревновательного дня 
в плавании на дистанции 100 м брассом 
белгородец Георгий Глазунов замкнул 

тройку сильнейших. От обладателя се-
ребра Фернандо Дос Сантоса из Бра-
зилии наш пловец отстал всего на 0,21 
секунды. Отметим, что готовил молодого 
человека к соревнованиям тренер Лев 
Гудаков.

ФОТО VK.COM/MINSPORT_BO31

Матч 7-го тура чемпионата группы 
«Серебро» Второй лиги между «Салю-
том» и «Челябинском» состоялся на 
Урале. За челябинскую команду высту-
пает наш земляк, воспитанник «Салюта» 
Александр Носов. На 12-й минуте ка-
питан белгородцев Денис Дёгтев отдал 
диагональную передачу на левый край 
штрафной площади. Туда ворвался Илья 
Бурюкин и перекинул мяч через вышед-
шего из ворот Дмитрия Великородного. 
Защитник вынес мяч с ленточки, но Бурю-
кин оказался первым на добивании - 1:0.

«Салют» предпочитал играть на удер-
жание счёта, за что и поплатился. Два 

угловых, на 73-й и 79-й минутах, привели 
к голам - отличились Роман Косянчук и 
Владимир Ульновский. «Челябинск» 
мог и увеличить счёт, но он остался преж-
ним - 2:1. Таким образом, безвыигрышная 
серия «Салюта» в чемпионате достигла 
шести матчей.

После очередного поражения в нацио-
нальном первенстве белгородцы оста-
лись на последней позиции в подгруппе 
«Серебро». В следующем поединке в 
субботу, 2 сентября, подопечные Викто-
ра Навоченко на домашнем поле примут 
пермский «Амкар». 

ФОТО VK.COM/FC_SALYUTBGD

Челябинский барьер  ■ Футбол

 ► Футболисты белгородского «Салюта» в гостях проиграли 
«Челябинску» - 1:2.

 ► Белгородский голкипер 
Илья Лантратов вошёл 
в расширенный список 
национальной сборной.

Тренерский штаб сборной России по 
футболу огласил расширенный список 
игроков, которые могут принять участие 
в сентябрьском учебно-тренировочном 
сборе, сообщили в пресс-службе РФС. 
В число вызванных на сбор значится 
и вратарь московского «Локомотива» - 
белгородец Илья Лантратов. Он уже не 
впервые попадает в список кандидатов в 
сборную Валерия Карпина. 

Отметим, что учебно-тренировочный 
сбор национальной команды России нач-
нётся в Новогорске 4 сентября и продлит-
ся до 12 сентября. 

ФОТО VK.COM/FCLOKOMOTIV

В числе лучших

В Липецке прошли очередные кон-
трольные матчи с участием белгород-
ской хоккейной молодёжки. После двух 
поражений в Боброве «сине-белые» 
смогли обменяться победами с липчана-

ми. В первой встрече гости проиграли с 
минимальным перевесом (2:3), однако в 
повторном матче смогли взять реванш в 
овертайме, выиграв 5:4.

Отметим, что ближайшие контроль-
ные матчи «Белгород» проведёт на до-
машнем льду против сверстников из 
Брянска. Первенство НМХЛ стартует в 
конце сентября.

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ  
МХК «БЕЛГОРОД» «ВКОНТАКТЕ»

С переменным успехом  ■ Хоккей

 ► Белгородская хоккейная 
молодёжка обменялась 
победами с «Липецком».

В Хабаровске завершился чемпионат 
России по боксу, в котором участвовало бо-
лее 300 спортсменов. Боксёры сражались 
за награды отечественного турнира в 13 ве-
совых категориях. По результатам сорев-
нований белгородец Вадим Щеблыкин 
в весовой категории до 86 кг поднялся на 
высшую ступень пьедестала, выиграв зо-
лотую медаль национального чемпионата. 

В полуфинале турнира наш земляк 
одолел представителя Санкт-Петербурга 
Дмитрия Захарьева единогласным реше-
нием судей, а финальный бой не состоял-
ся из-за травмы соперника из Тулы - Тиму-
ра Гамзатова.

ФОТО VK.COM/BOXING_31

Белгородский боксёр 
стал чемпионом России

 ■ Бокс

 ► Вадиму Щеблыкину 
не оказалось равных 
в весовой категории 
до 86 кг.

Студенческий 
триумф на Урале

 ■ Плавание

 ► Белгородец стал призёром Международного фестиваля 
университетского спорта. 
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По горизонтали: Персик. Испуг. Ребе. Лагуна. 
Корд. Йоги. Стол. Иоа. Горе. Азов. Руфь. Брат. 
Овца. Ландсир. Одна. Ваг. Лама. Треух. Треть. 
Акаси. Скейт. Агидель. Евмен. Ибис. Идеал. 
Изнанка. Устье. Ерика. Лидер. Лола. Алей. Нет. 
Село. Черт. Елей. Каша. 

По вертикали: Пройма. Кристалл. Гладиатор. 
Ну. Свекловод. Пол. Гагарин. Ателье. Тара. 
Рожа. Авиетка. Альбит. Моне. Тяга. Хаки. 
Расклад. Саше. Йота. Клев. Невестка. Изольда. 
Езид. Глинтвейн. Ежик. Балласт. Есаул. Март. 
Литр. Нюни. Сачок. Еней. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 33
от 25.08.2023 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 4 ПО 10 СЕНТЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Овнам будет легко устанавливать новые контакты и 
решать важные вопросы. Не бойтесь проявлять ини-
циативу. В отношения с любимым человеком при-
внесите больше романтики, нежности и душевности. 
Звёзды рекомендуют не забывать о полноценном 
сне и отдыхе.
ТЕЛЕЦ 
В начале недели вас могут удивить своим визитом 
нежданные гости. Карьера и рабочие вопросы по-
требуют немало усилий, так что будьте готовы хоро-
шенько потрудиться. Несмотря на плотный график, 
не забывайте об отдыхе, ведь только так вы сможете 
сохранить свои силы и энергию на протяжении всей 
недели.
БЛИЗНЕЦЫ 
Не удивляйтесь, если придётся вернуться к вопро-
сам, которые вы давным-давно считали полностью 
закрытыми. Со второй половины недели уделяйте 
больше времени семье и детям. Совместный досуг 
должен войти в привычку, которая будет приятна 
всем членам семьи.
РАК 
Это весьма благоприятный период для реализации 
совместных проектов с друзьями, но только с теми, 
кого вы хорошо знаете. Выходные проведите за го-
родом, в тихом и спокойном месте, где вы сможете 
восстановить свои силы.
ЛЕВ 
Если вы успели зарекомендовать себя в своей про-
фессиональной области, можете смело надеяться 
на интересные предложения. Но с продвижением 
по карьерной лестнице не растеряйте свои челове-
ческие качества. На выходные запланируйте инте-
ресный досуг: новые впечатления сейчас будут как 
никогда кстати.
ДЕВА 
Выдержка, собранность и терпение - вот что потребу-
ют от вас внешние обстоятельства. Контакты с дру-
зьями окажутся очень продуктивными, поэтому не 
отказывайтесь от предложений о встречах. Выход-
ные проведите дома, занимаясь любимыми делами 
и увлечениями.
ВЕСЫ 
На протяжении всей недели силы Весов будут скон-
центрированы на материальной стороне жизни. 
Главное, чтобы в этой гонке вы не пожертвовали 
чем-то более ценным - семьёй и по-настоящему род-
ными для вас людьми.
СКОРПИОН 
Природное обаяние будет приковывать к вам новых 
знакомых. Постарайтесь не пользоваться слабостью 
окружающих в своих корыстных целях. Проявите му-
дрость и рассудительность. Не допускайте возникно-
вения неоднозначных ситуаций - вы рискуете в своей 
же игре остаться в проигрыше.
СТРЕЛЕЦ 
Стрельцов ожидает весьма приятный период. Прав-
да, звёзды настоятельно рекомендуют вам соблю-
дать меру абсолютно во всём. Не переусердствуй-
те с расходами, иначе внутренний эмоциональный 
подъём может резко смениться глубокой депрессией.
КОЗЕРОГ 
Будьте готовы взвалить на себя много обязанностей 
и взяться за несколько задач одновременно. Возь-
мите себя в руки и уверенно идите к своим целям. К 
концу недели звёзды обещают Козерогам замедле-
ние делового темпа, которое позволит переключить 
внимание на дела семьи и дома.
ВОДОЛЕЙ 
В постоянной гонке за новыми победами сделай-
те небольшую паузу и позвольте себе насладиться 
жизнью. Вдоволь пообщайтесь с близкими, найдите 
время для любимого увлечения. Воздержитесь от 
всех важных дел, встреч, дальних поездок, принятия 
кардинальных решений.
РЫБЫ 
Непредсказуемость, желание удивлять и творить - 
вот что будет свойственно вам на протяжении всей 
недели. В отношениях с малознакомыми людьми 
будьте предельно аккуратны, ведь они не всегда бу-
дут готовы должным образом отвечать за те обяза-
тельства, которые на себя взвалили.

Календарь погоды на неделю с 1 по 7 сентября
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5.09
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6.09
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Температура 
воздуха, °C
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ночью 14
днем 27
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днем 27
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Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно,  
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно,  
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность,  
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра Ю С-З С С-В Ю-З Ю-В С

Скорость
ветра, м/с 3 4 2 2 1 1 1

cgms.ru

Жаль, что сейчас в космос не отправляют 
котов. Я бы посмотрел, как эти гадёныши 
сбрасывают со стола вазу, а она не пада-
ет. 

***
Можно ли жену называть половинкой, если 
она весит 120 кг, а муж - 60? 

***
Семейная пара у психолога:
- Считаете ли вы, что жена не даёт вам 

слово сказать?
- Нет, он так не считает. 

***
Возмущённый посетитель зовет официан-
та и говорит:
- А ваши музыканты на заказ играют?
- Да, конечно!
- А не могли бы они поиграть в шахматы, 
чтобы я мог спокойно поужинать?

***

- Где вы храните сбережения?
- В рублях.
- Отличное место! Никто не догадается 
искать их там.

***
Вызвал женщину из службы «Жена на час». 
За полчаса всё убрала и помыла, а оставши-
еся полчаса выносила мне мозг, как я сгубил 
её лучшие годы. Поставил пять звёзд.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Сколько б ты ни жил, всю жизнь следует учиться.

Сенека
Только самые мудрые и самые глупые не подда-
ются обучению.

Конфуций
Природа так обо всём позаботилась, что повсю-
ду ты находишь чему учиться.

Леонардо да Винчи
Образование - это то, что остаётся, когда мы 
уже забыли всё, чему нас учили.

Джордж Галифакс

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 500, вырезка - 350, 
лопатка - 350, задняя часть на ко-
сти - 330, крестец - 350, рёбра - 330, 

рулька - 120, сало - 100, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 300, язык - 
750, кролик - 450, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 175, кролик - 
500, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 350; 
(литр/ руб.) молоко - 100, сметана - 
520, сливки - 600. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 25, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 65, капуста пе-

кинская - 95, капуста цветная - 100, 
огурцы - 70, помидоры - 60, перец -
60, шампиньоны - 170, яблоки - 90, ба-
наны - 120, лимоны - 250, апельсины -
220, виноград - 300, киви - 350, ман-
дарины - 180. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 40, 

базилик - 60. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 50, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Наша культура

АО «Благовещенский завод МЖБК» приглашает на работу вахтовым методом:
●  специалиста по сварке 2 и 3 уровня,
●  технолога по сварке,
●  контролёра УЗК,
●  контролёра ВИК,
●  конструктора металлических конструкций,

●  специалиста по термической обработке 
металлов, 

●  слесаря по сборке металлоконструкций,
●  оператора станка лазерной резки,
●  фрезеровщика.

Обращаться 
по телефону:

Компенсация за вахтовый метод работы,  
компенсация стоимости проезда, бесплатное проживание. 8 (347) 224-95-87

Реклама

Электронная почта:  
mgbkblag_ok@mail.ru

Материалы полосы подготовил Евгений ЗЕЛЁНЫЙ

Таланты нашего города

 ► На минувших выходных 
Белгород присоединился 
к традиционной Всероссийской акции 
«Ночь кино - 2023», организованной 
Фондом кино и Министерством 
культуры РФ уже в восьмой раз. 

26 августа, накануне Дня российского кино, в городе 
на нескольких площадках бесплатно показали три са-
мые кассовые отечественные кинокартины 2022-2023 
годов: «Чебурашка» (реж. Дмитрий Дьяченко), «Пра-
ведник» (реж. Сергей Урсуляк) и «Вызов» (реж. Клим 
Шипенко). Кино показывали на набережной Везёлки, в 
культурном центре «Октябрь» и у памятника князю Вла-
димиру на проспекте Ватутина. В рамках акции на всех 
площадках организаторы проводили флешмобы, ма-
стер-классы, викторины и конкурсы, концертные и игро-
вые программы, прямые включения с актёрами заявлен-
ных фильмов. А перед демонстрацией фильма «Вызов» 
для зрителей устроили уникальное космическое шоу.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

От «Чебурашки» до «Вызова»  ■ Кино

 ■ Конкурс

 ► 26 августа в городском Центре 
народного творчества «Сокол» 
прошёл гала-концерт участников 
муниципального конкурса «Наши 
таланты». В конкурсе участвовали 
горожане в возрасте от 50 лет 
и старше. Сюжеты со сцены - 
в фоторепортаже Бориса Ечина.


